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MUNICIPALIDAD DE LA CIUDAD DE SAN JUAN 

MENSAJE DE APERTURA  

 PERÍODO DE SESIONES ORDINARIAS 2018 

 

 

Sres. vecinos de San Juan,  

Sr. Presidente del Concejo Deliberante, 

Sras. y Sres. Concejales  

 

Con felicidad y entusiasmo, tengo el honor de llegar a 
este Concejo Deliberante para dejar inaugurado el período 
de Sesiones Ordinarias del presente año. También, para 
referirme a lo actuado en el año 2017 y anunciar las líneas 
directrices de esta gestión para el período en curso.  

Quiero antes de todo, saludar de corazón y dejar 
expreso reconocimiento y admiración a todas las mujeres 
sanjuaninas, que son un motor impresionante de progreso, 
pero también de calidez y amor que todos necesitamos.     

Mi madre me dice que “todos los días deben ser días 
de la mujer”. Y desde aquí pondremos nuestro grano de 
arena para que esa frase se convierta en una bella realidad. 
En unos días más desarrollaremos una intensa actividad que 
hemos llamado “Mujeres que inspiran”, en la cual nuestras 
mujeres interactuarán en sus diversos perfiles: comerciante, 
madre, hija, abuela, emprendedora, docente, profesional 
etc.  

 Y durante el año, haciendo honor al que “todos los días 
deben ser días de la mujer” es que multiplicaremos las 
ocasiones, escenarios y espacios para reconocer, contener,  
acompañar y respaldar a nuestra vecina.  
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Pensaba mientras venía a este recinto que todos los 
que estamos aquí somos nacidos en el siglo pasado, que 
llegamos al mundo con la impronta del siglo XX y que esta 
centuria nos está marcando, rápida y decididamente,  con un 
fuego distinto.  

Es que el siglo XXI se ha iniciado como un siglo 
crispado y convulso. En pocos años  hemos sido impactados 
por vaivenes económicos que modifican la economía 
mundial y de nuestro país, con vientos que alejan unas 
políticas y le dan la bienvenida a otras.  

Es un siglo de cambios, de nuevos retos. Y estos, se 
concentran en las ciudades, transitando un  crecimiento 
sostenido del proceso de urbanización que llevará a que en 
el año 2050,  el 70% de las personas vivan en ciudades, 
según las previsiones de la Organización de Naciones 
Unidas.  

Y junto con el proceso de crecimiento y  reorganización 
espacial,  esta dinámica poblacional que caracteriza a los 
vecinos de las ciudades,  ya aparejó nuevas demandas y 
retos,  que crecen cuantitativa y cualitativamente, en forma 
exponencial, y que deben ser enfrentados por los municipios 
con solidez y eficiencia.  

De tal forma que el municipio del siglo XXI debe ser muy 
distinto al del siglo pasado. Y aunque a algunos pocos les 
pueda parecer un desatino, no lo es: llevamos casi 20 años 
en el siglo XXI.  

Los invito a detenernos un segundo en eso. Porque es 
justo donde estamos: hemos transitado 17 años de la nueva 
centuria.  Y porque los vecinos son de este siglo XXI, es que 
sus demandas son de estos tiempos, y por ello es que el 
Municipio no puede ser el mismo y por la misma razón,  es 
que los funcionarios no podemos responder de la misma 
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manera. Pronto supimos que el municipio debía 
reinventarse. 

También y lo digo con mucha alegría, las prácticas 
políticas, no pueden ser las mismas.  

El ciudadano nos empuja a  ser mejores, requiere 
respuestas rápidas y concretas, exige eficiencia en la 
gestión. Busca creatividad y trabajo en equipo. Sus 
urgencias no admiten zancadillas o subterfugios de aquellos 
nostálgicos de la vieja política.  

Mientras nosotros, con aciertos y falencias, a la vez que 
afrontamos los retos actuales, nos estamos preparando para 
los  futuros desafíos que impactarán en la vida cotidiana de 
los vecinos de Capital.  

Es por eso que es fundamental y fundacional la 
participación ciudadana porque funda, crea, origina e inspira  
líneas de acción que podemos incorporar en las políticas de 
gobierno local.  

Desde este concepto es que con mucho entusiasmo, 
vamos a acercar a los vecinos todas las formas de 
participación para que se involucren con su municipio. Con 
críticas, sí, pero también con aportes, sugerencias, ideas y 
la constante invitación al diálogo constructivo que desde 
aquí y diariamente seguiré cursando a todos.  

Cuando hablamos de las  condiciones y calidad de los 
servicios, los mejores jueces son los vecinos, por eso nos 
vamos a esforzar en hacerles llegar mayor información para 
que estén al día de las propuestas de esta gestión.  

Estoy convencido de que si sabemos cabalmente de 
qué se trata, podemos aportar más y mejor. Todos juntos, 
hombro con hombro. Y aquí cito al gobernador que tiempo 
atrás sostuvo que para trabajar por San Juan, no existe 
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oficialismo ni oposición, sino que todos debemos aportar lo 
nuestro desde donde nos toque estar.  

Y  a nosotros nos toca estar gestionando un municipio, 
a través de un conjunto de responsabilidades que  
ejercemos con un grado de compromiso que obliga a una 
atención de 7 x 24. Y los funcionarios de este municipio 
saben que es así.  

Esta labor tiene básicamente una clave: los municipios, 
al tratarse de la instancia política y administrativa más 
cercana a los ciudadanos, deben desarrollar una gestión 
proactiva, responsiva  y en ambas ser eficaz y eficiente para 
lograr la legitimidad por parte de los ciudadanos.  

Es por eso que trabajamos en nuestra convicción: la 
modernización de la administración municipal, la reinvención 
del municipio, que implica concentrar los esfuerzos en el 
vecino, ubicando al usuario de los servicios como el objetivo 
final de la gestión pública y como nuestra razón de ser como 
funcionarios y empleados municipales. 

Una administración municipal receptiva y de calidad 
demanda un cambio de perspectiva: los municipios deben 
reinventarse a partir del punto de vista de los vecinos, que 
no pueden ser considerados como un código o un 
expediente.  Eso lo entendimos desde el primer día, y 
forjamos recursos que acerquen al  Municipio con el 
ciudadano. Es por eso que en el ánimo de ahorrar tiempo y 
generar horas productivas, es que creamos una aplicación 
que llamamos “municipio on line” con la cual buscamos 
acercarnos más al vecino e interactuar con él.    

Y en esta reinvención del municipio, transitamos como 
dije recién, por climas económicos y políticos que no siempre 
son propicios para esa intención. En nuestro caso y con el 
objetivo que recién comentaba, año tras año nos esforzamos 
para mejorar la Ciudad de San Juan, para que los capitalinos 
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vivan mejor y quienes nos visitan se sientan cómodos y 
disfruten de esta Capital. 

Porque este municipio tiene un carácter especial y 
distintivo que nos hace trabajar el triple: es cruzado por 
vecinos de muchos departamentos diariamente. El diagrama 
del transporte público es una clara manifestación de esta 
realidad. Entonces los usuarios son muchos, superando en 
número a los vecinos de Capital.  Y nuestras políticas, 
impactan en varios de centenares de miles de sanjuaninos.  

También, las políticas nacionales y provinciales 
impactan en los gobiernos locales.  

En nuestro caso, cada año vemos como nos 
disminuyen los fondos provenientes de la soja, que se 
destinaban directamente a obras. Hemos presentado 
decenas de proyectos en la Nación, en su mayoría de 
hábitat, y ya esperamos demasiado la luz verde para los 
mismos.   

Eso sí, bajo ningún concepto claudicaremos: porque 
apostamos al diálogo y creemos en la República, nuestras, 
esperanzas están intactas. Pero la espera  nos obliga a ser 
más inteligentes, a esforzarnos el doble, porque hay 
necesidades de vecinos que no pueden esperar.  

 No vamos a cejar en nuestro esfuerzo, como tampoco 
vamos a renunciar a abrir la puerta de la Provincia, que 
siempre está accesible y seguiremos tocando la puerta de la 
Nación, hasta que se abra. 

 Tenemos la convicción que vivimos en un país Federal, 
y esta Capital también es Argentina.  

 Sumariamente, pasaré a referir las acciones 
desarrolladas por este Municipio en el año 2017. 

Desde el primer momento consideramos que la gestión 
de los Residuos Sólidos Urbanos es un tema prioritario 
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para la mejora de la calidad de vida de la población, en 
armonía con el desarrollo sustentable. 

En este sentido, el Municipio se capitalizó adquiriendo 
6 camiones compactadores para recolección de residuos y 
600 nuevos contenedores. Esto también permitió 
implementar la recolección con contenedores en 18 nuevos 
barrios. 

Una ciudad transitada por miles de personas demanda 
una intensa actividad en tareas de limpieza, para lo que el 
Municipio adquirió  3 camiones medianos y 2 camiones 
livianos con caja volcadora.  A esto se le suman camiones 
hidro-grúas, retroexcavadoras, mini-cargadora, auto-
elevador, utilitarios, etc. 

Más allá de la limpieza y recolección diaria, se 
realizaron 200 operativos barriales de limpieza profunda. 

Con el fin de preservar el buen estado y el 
mantenimiento de las diferentes especies, el Municipio 
completó un programa de poda histórico en 174 barrios, 
realizando tareas de poda en altura en árboles de gran 
tamaño y en especies añejas.  Como complemento, se 
reemplazaron más de 250 ejemplares de árboles secos o 
enfermos. Ambas acciones buscan evitar la caída de árboles 
o ramas que puedan dañar o perjudicar a los vecinos y sus 
propiedades y  afectar el tránsito vehicular.  

Es penoso ver cuando se abandonan las mascotas. Y 
esa pena se torna en peligro cuando los animales 
abandonados en la calle se multiplican. Es por eso que a la 
par de una campaña de información y difusión sobre el tema, 
se realizaron  casi 2.000 esterilizaciones caninas y 1.000 
felinas y se colocaron más de 4.000 vacunas antirrábicas y 
antiparasitarias. 
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Para evitar huéspedes indeseados, es que se 
desratizaron y fumigaron 41 nuevos barrios y se atendió el 
Microcentro, Hospital Rawson y Terminal en forma 
permanente durante todo el año.  

Se intervino en más de 1500 reclamos vecinales 
siguiendo nuestro protocolo de emergencias. Desbordes de 
agua, ramas caídas por intensos vientos, pozos en las 
calzadas, etc., reclamos que no saben esperar. Y es 
entendible.   

Dijimos en el comienzo de este mensaje, que las 
demandas de la sociedad son cada vez mayores y disímiles 
en su origen. Y que el estado, en este caso el gobierno local, 
no podía desamparar a los vecinos en su necesidad o 
demanda. Es así que no renunciamos al esquema de 
Empresas municipales.  

La pérdida de un ser amado es un desgarro en el alma. 
Y si el estado no puede acompañar de alguna manera, 
descuida su rol. Es por ello que  con la idea de mejorar y 
ampliar servicios, además de nuevas movilidades de 
Servicio Fúnebre, se amplió la cobertura con el Ministerio 
de Desarrollo Humano de la Provincia y se firmaron nuevos 
convenios con aseguradoras para brindar este servicio tan 
necesario en horas dolorosas. 

En el ámbito del Matadero, asumido también como rol 
estadual, incrementamos sustancialmente el número de 
abastecedores, pasando de 4 a 14. El mismo impacto se 
observa en el faenado de cabezas de ganado, superando las 
11 mil cabezas el año pasado, mejorando también nuestra 
performance recaudatoria. 

Tanto en el Cementerio como en el Mercado de 
Abasto Municipal se continuaron con obras de reparación y 
mantenimiento para que día tras día quienes visiten y 
trabajen en estos lugares se sientan más cómodos, en un 
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ambiente seguro y limpio. El mercado de Abasto de hoy, lo 
digo con orgullo, no es el mismo que el de años atrás.  

Apenas iniciamos nuestra gestión, el Municipio 
comenzó el programa de ordenamiento de transportes para 
ascenso y descenso de escolares. Hoy son 10 los 
establecimientos incorporados al mismo.   

Se realizaron mejoras en las vías de Comercialización 
de ECO, con el fin de lograr mayor comodidad a los usuarios 
del Sistema. Es un orgullo decir que el ECO es el primero en 
el país en certificar las Normas de Calidad IRAM-ISO 
9001:2015. 

En este 2018 en el marco del programa de 
ordenamiento vial, continuarán las mejoras en la 
accesibilidad para personas con discapacidad y movilidad 
reducida, espacios de carga y descarga de mercaderías, 
mejoras en la regulación de espacios para ciclomotores y se 
incorporarán nuevas escuelas en el ordenamiento para 
ascenso y descenso de escolares.  

 

Decía hace un rato que la razón de ser de quienes 
estamos en el Municipio, autoridades y empleados, es el 
vecino y quien transita por la Ciudad. En este sentido 
procedimos al reordenamiento de personal de planta 
permanente, con la convicción de que situaciones injustas o 
de postergación generan un malestar en el agente y atentan 
contra el fin último de la institución municipal. 

Si el personal municipal no trabaja en condiciones 
apropiadas, se hace muy difícil cumplir con el cometido de 
mejorar la vida de los vecinos.  

Desafortunadamente, apenas asumí, me tocó firmar 
algunos decretos de baja por jubilación de trabajadores 
municipales que ingresaron 30 años atrás o más con la 



9 
 

categoría más baja y se iban de la Municipalidad, del lugar 
al que le entregaron 30 años de sus vidas, con esa misma 
categoría. Y me pregunté: ¿Qué motivación podían tener? 

Tuvieron que pasar más de 20 años para reconocer la 
importancia de todos sus agentes que, mediante su labor 
diaria, hacen crecer el municipio a través de su trabajo y 
compromiso. Es así que, se presentó en el Concejo 
Deliberante el Proyecto de Reordenamiento de Personal 
Municipal, que fue aprobado por ordenanza y promulgado. 

La Municipalidad ha realizado una importante inversión 
para regularizar la nómina;  pero también sabemos que este 
esfuerzo se verá reflejado en el mejor desempeño del 
trabajador municipal y en definitiva en un mejor servicio de 
cara a la comunidad.  

Durante el 2017 logramos la renovación, incremento, 
control y distribución del 20% del equipamiento informático 
del municipio (PCs, notebooks, impresoras, relojes de 
personal, etc). También, mediante la reingeniería del centro 
de cómputos, se adquirieron nuevos servidores de alto poder 
y de un poderoso grupo electrógeno capaz de mantener el 
100% de la operatividad crítica del centro.  

Se permitió la verificación on-line de los Libre Deuda de 
Inmueble y Comercio, y la puesta a punto de la operación 
del “Botón de pagos LINK” para deudas vencidas de 
Inmueble y Comercio. 

Se desarrolló una aplicación de comunicación con el 
ciudadano, que entre otras funciones tiene una de reclamos. 
Estamos en los Barrios, pero también queremos estar cada 
vez más cerca del vecino, estar presentes a través de la 
tecnología, que hoy está al alcance de la ciudadanía, y que 
además quien quiera bajarla puede hacerlo desde este 
mismo momento. 
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Esta es una herramienta más que nos hace sentir que 
ESTAMOS!!! 

Pero cualquier aplicación requiere de un mejor servicio 
de conectividad, por lo que mejoraremos y potenciaremos 
los servicios de la red pública WiFi para los ciudadanos.  

  

Respectos de las calles del departamento se 
intervinieron más de 600 cuadras entre pavimentación, 
repavimentación, reparación de losas de hormigón, sellado 
de juntas y bacheos. De éstas, 203 cuadras corresponden al 
plan de las 1000 cuadras implementado por el Gobierno de 
la Provincia. 

Un tema crítico es el de las veredas. Se construyeron y 
repararon más de  20.500 metros cuadrados de las mismas.  
Con frecuencia se señala al Municipio por el estado de las 
veredas sin recordar que éstas son de responsabilidad del 
frentista.  

Se realizó la apertura de calle Rivadavia entre Del Bono 
y Lat. de Av. de Circunvalación con su correspondiente 
senda peatonal en elevación.   

Nadie puede olvidar el caos de tránsito que por años 
generaron los cruces de calles Sargento Cabral con Paula 
A. de Sarmiento y Colombia, etc. Allí solucionamos de raíz 
el problema a través del sistema de rotondas y derivadores, 
con muy buenos resultados para quienes transitan 
habitualmente la zona.  

También se construyeron ordenadores de tránsito en 
cruces de calles Laprida y Alvear. 

En convenio con OSSE se avanzó con la Red de 
cloacas en loteo Gerónimo, Pasaje el Milagro, Pasaje 
Corrientes y Barrio Costa Canal I.  
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Una de las metas del municipalismo moderno es 
aportar a la ciudad inclusiva, desde el primer día de mi 
gestión trabajamos para tener accesibilidad en cada punto 
de la ciudad. En el 2016 hicimos 400 rampas para personas 
con discapacidad o movilidad reducida, y en el 2017, 800.  

Se construyeron más de 4.500 metros de  zapata – 
cordón, más de 4.670 metros de acequias y más de 200 
puentes de accesos peatonal y vehicular. También 
avanzamos en temas como pasantes de calle, cabecera de 
pasantes, rejillas y pantallas de tazas de arbolado público, 
tapas de arbolado, haciendo un total de 2.128.  

No es poco lo que se ha hecho y es mucho lo que falta 
en este sentido. Quiero señalar que sólo en este último ítem 
el presupuesto de obra es varias veces millonario y uno tiene 
que esforzar su ingenio para distribuir fondos que no son 
elásticos, de la mejor manera. 

Siempre creí que las plazas eran el espacio público 
más hermoso de las ciudades, donde la familia puede 
encontrarse con la naturaleza y compartir con otros vecinos. 
Fiel a esa convicción es que se encaró un ambicioso 
programa para mejorar nuestras plazas.  

En el mensaje del año anterior mencioné que íbamos a 
recuperar 17 plazas de nuestro departamento. Pero aquí 
superamos nuestras expectativas, alcanzando 23 plazas 
donde se intervino fuertemente y de las cuales la mayoría ya 
están terminadas.  

 

También tengo que decir que el éxito de una plaza no 
está dado por la conclusión de su obra, sino por algo mucho 
más importante, y es el uso que el vecino le da. 
Afortunadamente hemos podido observar que cada plaza 
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que concluimos, incluso algunas que todavía no 
terminamos, están plenamente llenas de gente practicando 
deportes, niños divirtiéndose con los nuevos juegos, abuelos 
caminando o descansando. La familia en la plaza, pocas 
imágenes son más reconfortantes que esa en el siglo XXI.   

Además, estamos convencidos que estos espacios 
urbanos mejoran la convivencia, mejoran también el humor 
social de la gente, y en los momentos que nos toca atravesar 
me parece importante ponerlo en valor, por eso vamos a 
profundizar el programa de recuperación de plazas de 
Capital.  

No puedo dejar de hablar de nuestra casa, este 
Edificio Municipal, con una arquitectura única en la 
provincia, que también necesitaba obras de mantenimiento. 
Tenía filtraciones históricas y problemas eléctricos, lo que 
sumado al  deterioro propio del paso del tiempo, no admitía 
dilaciones en la intervención.  

 Con ese mismo espíritu ya se están concluyendo las 
obras de remodelación de oficinas del Concejo 
Deliberante.  

También realizamos obras en el Club Colón Jr., donde 
cada año venimos colaborando en las colonias de verano 
que lleva adelante el Gobierno de la Provincia. 

Respecto a las Obras Eléctricas, hemos puesto 
especial énfasis, porque es uno de los temas más solicitados 
por los vecinos. Claramente este tipo de obras generan 
seguridad ciudadana y seguridad vial. Pero hay un hecho 
importante que al vecino no se le escapa: cuando una calle 
está iluminada, o cuando una plaza está iluminada, la gente 
se anima a salir y hacer uso de los espacios urbanos, e 
inmediatamente comienza a ser un lugar donde se mejora la 
convivencia, que para mí es el antónimo de inseguridad. 
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En el 2017 se cambiaron 2.371 artefactos de 
luminarias, en su mayoría led, muchos de ellos con nuevo 
tendido eléctrico y colocación de nuevos postes, haciendo 
más sólido el tendido.  

Para el año 2018 queremos seguir aumentando y ya 
estamos trabajando para colocar 2.000 nuevas luminarias 
led y repotenciar 2.500 luminarias. También bajo esta luz, la 
Ciudad de San Juan volverá a brillar. 

 

Se hizo una fuerte inversión en semáforos. Nos 
preocupa y nos ocupa la seguridad vial. También buscamos 
alternativas para ir mejorando el tránsito de la Capital, por 
eso se cambiaron 1.504 lámparas halógenas por led, en los 
semáforos del ejido capitalino.  

Se incorporaron nuevos semáforos en esquinas 
peligrosas de la Capital. 

Pero sin duda la obra más importante se realizó sobre 
Av. Libertador desde su límite,  al este con Santa Lucía y 
hasta el oeste con Rivadavia. Hacía más de 50 años… 
50años! que no se cambiaban las controladoras de los 
semáforos, hasta que pusimos nuevas, y también 
incorporamos semáforos peatonales, contadores 
decrecientes, antenas de comunicación entre los semáforos 
al centro de monitoreo del municipio. Agradezco al 
Gobernador Sergio Uñac por el apoyo recibido para poder 
realizar esta obra. 

Para el año 2018 sumaremos nuevas esquinas con 
semáforos y colocaremos 50 nuevas controladoras 
inteligentes. 

Se han reemplazado en las zonas intervenidas todas 
las instalaciones soterradas. Igual trabajo que el de Av. 
Libertador se realizó en calle General Paz, de vital 
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importancia por ser unas de las vías rápidas para llegar a 
urgencias del Hospital Rawson. 

Se continuó el trabajo de señalización, pintado y 
colocación de reductores de velocidad  

Respecto a las obras diagramadas para este 2018 la de 
mayor trascendencia es una obra que fue solicitada por 
comerciantes, vecinos, empresarios y profesionales.  

Una obra que ya comenzó es la peatonal. Nuevamente 
agradezco al Gobernador de la Provincia Dr. Sergio Uñac, 
que sin su apoyo no podríamos llevar adelante. 

El hecho de que hagamos una obra tan trascendente 
como la peatonal no quiere decir que vayamos a disminuir el 
ritmo en el resto de las obras. Vamos a seguir trabajando en 
pavimentación y repavimentación con el programa 2000 
cuadras implementado por el Gobierno de la Provincia, 
ejecutando obras de bacheo de concreto asfáltico, sellado 
de juntas de losas de hormigón, pasos enrazados, 
derivadores y rotondas. 

Continuaremos haciendo de la Ciudad de San Juan una 
Ciudad Inclusiva, queremos que sea la ciudad más inclusiva 
de la Argentina, por eso este año sumaremos 1.000 rampas 
nuevas para personas con discapacidad. 

Seguiremos reparando veredas y seguiremos haciendo 
veredas nuevas. 

Haremos más kilómetros con nuestro programa 
municipal de cordones y cunetas, tapas cabeceras de 
pasantes, tapas de arbolado público. 

Viendo el crecimiento en el uso deportivo y recreativo 
de las plazas colocaremos 5 nuevos dispensers 
termosolares. 
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Las obras mencionadas no son las únicas que se 
realizarán, también se vienen otras obras para este año 
2018, como por ejemplo: 

- Pondremos en valor la Estación San Martín. 
- Recuperaremos del Campanil, sin duda un símbolo 

icónico de la Ciudad de San Juan. Una vez 
reinaugurado formará parte de nuestro circuito 
turístico. 

- Haremos las primeras ciclo-vías de nuestro Plan de 
Bici-sendas, porque queremos recuperar las 
bicicletas para la Ciudad. Y para ello hay que generar 
seguridad para los ciclistas. Las Ciclo-vías tienen 
enormes beneficios para ellos y para la Ciudad. 
También, beneficios para la salud y para el medio 
ambiente ya que la bicicleta  no contamina, no hace 
ruido. Este medio de transporte es barato e implica 
menos autos en las calles de la Capital. 

- Restauraremos la fachada del Cementerio, porque 
una forma de honrar a los que ya no están es 
mantener el lugar de su última morada, no solamente 
limpio sino también prolijo. 

El año 2017, estuvo marcado por el Bicentenario del 
Cruce de Los Andes. Por ello dispusimos convocar a un 
“Encuentro Sanmartiniano de Cuyo”, que contó con la 
asistencia de delegaciones de Mendoza, La Rioja y San 
Luis. Las ponencias fueron incorporadas en la publicación 
“San Martín y la gesta cuyana de Los Andes”, financiada por 
el CFI.  

Los casi treinta Talleres de Arte que dieron respuesta a 
centenares de alumnos de todas las edades para desarrollar 
su vocación o inquietudes artísticas,  continuarán este año. 

Por su parte, el Museo de la Historia Urbana multiplicó 
el año pasado la cantidad de visitantes, llegando a 8.000. En 
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este 2018, el Ministerio de Infraestructura de la Provincia 
comenzará la construcción del nuevo edificio para este 
museo, con la que esperamos una interacción más intensa.  

  Entre los circuitos turísticos culturales creados por 
esta gestión, durante el año 2017 recibimos más de 7000 
visitantes en la Cripta de la Catedral, con la asistencia de 
guías municipales. Se ha promocionado también el circuito 
sanjuanino de la Independencia y  del  Cementerio de 
nuestra Ciudad. A partir de Septiembre pasado, se agregó 
un nuevo y atractivo circuito de Murales en el Barrio 
Ferroviario Norte, producto del proyecto muralista “Maanso”. 

Otra actividad que se ha transformado en un clásico de 
los barrios capitalinos es la Feria Bicentenaria, realizada una 
vez al mes en diferentes plazas de Capital. Contiene 
productos de diseñadores profesionales, artesanos y 
productores, dando una opción única para el vecino de 
Capital. 

 Vamos a seguir apostando por la Fiesta de las 
Colectividades. Los colectivos de origen extranjero entre 
nosotros muestran a través de sus instituciones su 
propuesta gastronómica y cultural.  

El Cine Teatro Municipal, durante el 2017, tuvo una 
especial proyección gracias a la realización de los 
homenajes a grandes referentes de la música argentina 
como Luis Alberto Spinetta, Gustavo Cerati y Mercedes 
Sosa; como así también el desarrollo por primera vez del 
Festival Regional de Teatro del Nuevo Cuyo, organizado de 
manera conjunta con el Instituto Nacional del Teatro. 

 Tras la grabación del primer homenaje, más de dos 
millones de usuarios de todas partes del mundo, han podido 
disfrutar y conocer el gran nivel de nuestros artistas 
sanjuaninos reflejados en una producción netamente 
municipal. En este mes se continuará con el trabajo de 
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registro, a la vez que ya se encuentra abierta la convocatoria 
para el cuarto homenaje, destinado a la vida y obra de Charly 
García. 

El Espacio INCAA se constituyó en una interesante 
oferta para los cinéfilos, con varios festivales de cine con 
entrada gratuita. Durante las vacaciones de invierno, más de 
doce mil niños, acompañados por sus familias, asistieron a 
las propuestas que realizamos desde esta área de la 
Municipalidad. 

Por otro lado, trabajamos y lo seguiremos haciendo 
junto al teatro, la danza,  la música, la fotografía, la pintura, 
el dibujo y la ilustración dando como resultado la generación 
de un nuevo público que de a poco se va apropiando y 
definiendo al lugar como un espacio “alternativo” de 
exposición de proyectos artísticos. 

Si bien no es una función específica del municipio, la 
seguridad importa. Es así que el programa municipal  
“Prevenimos para proteger”, aprovecha el trabajo 
interdisciplinario entre secretarías y direcciones. Realizamos 
entrevistas a los vecinos, logrando obtener información, 
datos y sugerencias importantes para mejorar la prevención. 
También entrevistamos a damnificados a fin de mejorar la 
logística en las diferentes zonas. 

Reforzamos la cantidad de patrullas en las zonas Sur y 
Norte de la Capital. Se trabajó en reuniones solicitadas por 
los mismos vecinos con el fin de asesorarlos en el pedido de 
las alarmas comunitarias para cada uno de sus barrios. En 
2017 se entregaron 47 ayudas económicas para estas 
alarmas. 

Sabemos que la inseguridad es un flagelo que nos 
afecta a todos, pero la única manera de combatirlo es 
trabajar coordinadamente: Provincia, Municipio, 
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Instituciones, Uniones Vecinales y vecinos. Aquí destaco el 
espíritu de colaboración del Ministerio de Gobierno. 

 

La salud de los vecinos nos importa. Es por ello que se 
atendieron distintos casos vinculados a nutrición, sobrepeso, 
higiene personal, vacunación, colesterol, hipertensión y 
problemas cardíacos, entre otros. Más de 10.000 vecinos 
fueron alcanzados por el municipio en acciones coordinadas 
con el Ministerio de Salud de la Provincia, Universidad 
Católica de Cuyo, Círculo Odontológico, Sanatorio Argentino 
y también en algunos proyectos con Nación. 

El municipio se hizo presente en muchas escuelas, 
barrios y plazas realizando más de 20 campamentos 
sanitarios. A través del programa Proteger, avanzamos en 
campañas contra el sedentarismo, campañas de reducción 
de consumo de sodio y campañas de ambientes libres de 
humo de tabaco. 

Las ciudades son también y principalmente, los 
espacios donde se concentran actividades comerciales, de 
recreación y mercantiles en general. En este sentido, 
mejoramos el procedimiento y los tiempos para realizar las 
habilitaciones comerciales. Muchas de estas mejoras 
resultaron de las reuniones con los comerciantes. 

Todavía podemos mejorar para ser más eficientes y 
estar más cerca de los comerciantes, por eso el Municipio 
está desarrollando un software que permitirá iniciar las 
habilitaciones por internet, con un sistema de chat on-line 
para evacuar dudas en tiempo real. 

Se está capacitando permanentemente  a los recursos 
humanos municipales con el objeto de mejorar los servicios 
y que el personal trabaje más seguro. 
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En la idea de que los vecinos se sientan protegidos por 
el equipo municipal, a través del Área Bromatología, es que 
se toman muestras de agua en colegios privados, piletas y 
colonias. Para asegurar calidad e higiene, estamos 
avanzando en cursos de manipulación de alimentos en 
uniones vecinales, capacitaciones mediante charlas de 
manipulación de alimentos, lavado de manos y alimentación 
saludable. 

Insisto, el vecino está llamado a ser protagonista de una 
mejor ciudad y desde esta gestión, procuraremos brindarle 
todos los accesos para lograrlo.   

Llevamos adelante el programa “Una tarde en 
Comunidad” en diferentes barrios, con actividades artísticas, 
deportivas, pinturas, además de las charlas con los mismos, 
logrando una directa interrelación con los vecinos. 

 

Hablábamos de que las demandas de la sociedad 
aumentan exponencialmente, se complejizan y se vuelven 
más apremiantes. Y el Municipio no puede permanecer 
estático, por lo que también incursiona con políticas que 
buscan  impactar en el mercado laboral.    

Así, el Municipio está presente brindando 
acompañamiento permanente, orientaciones y formaciones 
profesionales gratuitas, programas de empleo y asistencia a 
micro-emprendedores, talleres de capacitación para 
empleos y búsqueda de trabajo. 

Las capacitaciones ofrecidas regularmente son talleres 
de oficio trabajando en conjunto con instituciones como 
UOCRA, Sindicato Empleados de Comercio, Escuela de 
Capacitación Personal de Servicio Doméstico, además de la 
ejecución de una propuesta territorial de la propia Oficina de 
empleo. 
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Otro objetivo es poder capacitar a nuestros jóvenes 
para que busquen y encuentren trabajo en el sector privado, 
y para aquellos que se animen,  se han generado 
herramientas para incentivarlos a desarrollar su propio 
emprendimiento. Para esto último existe el Programa de 
Empleo Independiente a través del cual, los proyectos 
aprobados reciben un subsidio de $ 42.550. 

En el 2017 se financiaron 25 proyectos por un total de 
$1.063.750. Los proyectos financiados se refieren a: 
metalúrgica, lavadero de autos, carpintería, textil y 
panificación, entre otros. 

Se capacitó a 1781 personas provenientes de los 
diferentes Programas de Empleo, más de 400 jóvenes 
consiguieron trabajo en empresas y comercios de la Capital, 
a quienes agradezco especialmente por confiar en nosotros. 

No cejaremos, como dije al principio de este mensaje, 
en nuestro apoyo a la mujer. Y al respaldarla, no nos 
olvidamos de situaciones lacerantes que requieren de la 
contención y acompañamiento del Estado.  

Se abordaron 321 casos de los cuales 178 fueron 
judicializados (referentes a cuota alimentaria, régimen de 
visitas, prohibición de acercamiento, entre otras). 

La mujer es el centro de la familia, que también recibe 
la atención del gobierno municipal a través del Programa de 
Prevención de Adicciones “En Capital te queremos 
prevenir”, que fortaleceremos en este 2018.   

Me referí al concepto de “Ciudad Inclusiva”. En el 
departamento residen 4.361 personas con discapacidad 
certificadas con Certificado Único de Discapacidad, entre 
ellas, discapacidad auditiva, intelectual, mental, motora, 
visceral y visual. Trabajamos para ellos, pero también 
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hacemos obras de infraestructura, juegos inclusivos, etc., 
para aquellas personas con discapacidad que nos visitan. 

La práctica de deportes brinda beneficios respecto de 
la salud, y también tiene importancia en los jóvenes desde 
el punto de vista educativo. Por eso esta gestión considera 
al Deporte fundamental entre sus políticas de desarrollo.   

El Municipio propone y desarrolla diversas actividades 
como la colaboración en la Colonia de Verano en el Club 
Colón Jrs., las clases de aquaeróbics en la pileta del mismo 
club,  Zumbatón, halterofilia y maratones. 

Las dos ediciones del Triatlón del Sol son sendos 
ejemplos que se puede trabajar en equipo para beneficiar al  
vecino. Luego  de 12 años se realizó en conjunto con la 
Secretaría de Deportes de la Provincia, y las 
Municipalidades de Rivadavia y Ullum. Nuevamente un 
triatlón con un circuito que transitó los tres departamentos, 
finalizando en Capital.  

Continuamos trabajando con nuestras pistas de salud, 
llegando a más de 500 alumnos permanentes, lo  que nos 
permitió, entre otras cosas, hacer el 1º  Encuentro Inter-
pistas. 

Profundizamos el trabajo con nuestras escuelas de 
Iniciación Deportiva, incorporando a las ya existentes 
disciplinas como ajedrez, karate, atletismo, etc. 

La mente sana acompaña al cuerpo sano.  

Más de 500 alumnos de Capital recibieron la beca de 
transporte escolar destinados a estudiantes de 15 a 35 años.  

Organizamos talleres destinados al perfeccionamiento 
y debate de temáticas de interés para jóvenes, abordando 
problemáticas de violencia de género, medio ambiente, 
adicciones. Brindamos capacitaciones, entre las que cabe 
resaltar la capacitación de RCP y Primeros Auxilios que se 
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dictó para 150 asistentes, entre 18 y 28 años, con 
certificación del Ministerio de Salud Pública. 

 El estudio es fundamental para la consecución de 
oportunidades.  Es por ello que alentamos la Feria Educativa 
Joven 2017 con la concurrencia de alrededor de 1.000 
alumnos de distintas escuelas y la participación de las 
Universidades e Institutos, con las propuestas de todas las 
carreras dictadas en sus establecimientos. Esto se 
complementó con el dictado de talleres vocacionales 
gratuitos para los jóvenes. 

En tiempos como los que corren, la correcta 
administración de los recursos es vital.  

    En el año 2017, la optimización en la distribución de 
boletas de tasas por servicios, se vio reflejada en la 
recaudación, lo que nos permitió emprender  más obras. En 
lo poco que llevamos del 2018 se ha notado una buena 
voluntad de pago por parte del contribuyente, gracias a los 
beneficios, descuentos y facilidades de pago que se 
implementaron para ello.  

  En virtud de la recaudación de la publicidad urbana en 
el 2017, y que esperamos mantener en el 2018, podremos 
avanzar en el desafío de cambiar la iluminación de la 
Ciudad. 

La participación ciudadana se debe encontrar con un 
gobierno abierto, es por ello que potenciando la 
transparencia y seriedad con que se trabaja,  se está 
avanzando en la implementación de un sistema de Registro 
de Proveedores para quienes quieran contratar con la 
Municipalidad. De esta manera,  todos pueden ofrecer sus 
servicios o productos. Y que todos se enteren de cada 
concurso o licitación,  teniendo la posibilidad permanente de 
participar. 
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Con estos mecanismos no solamente se elevan los 
estándares de transparencia sino también la competencia 
que produce mejores precios, y mejores precios permiten 
ahorros. Ahorros que pueden ser volcados en satisfacer las 
necesidades de nuestros vecinos. 

  Logramos reducir el tiempo de pago a proveedores, a 
15 días fecha de factura, consiguiendo de este modo 
mejores precios. No por ser el Estado, estamos obligados a 
pagar más. 

    La transparencia en el manejo y administración llevó 
al Municipio a certificar Normas de Calidad ISO 9001.  

Me  parece importante contarles sobre el crédito 
tomado del Banco San Juan, con tasa subsidiada por el 
Gobierno de la Provincia para compra de bienes de capital, 
al que accedimos. Un crédito de 44 millones de pesos, que 
se devuelve en 48 cuotas.  

Este crédito nos permitió equiparnos con camiones y 
maquinarias cero km., comprar luminarias led y 
contenedores entre tantas otras cosas. Quiero contarles que 
el valor de la cuota actualmente es de  $ 1.017.613.92. 
Solamente con el ahorro en alquiler de camiones y de horas 
máquinas estamos generando ahorro suficiente para pagar 
la cuota y nos sobran $15.000, sin contar el ahorro de 
energía por el uso de luminaria led, sin contar además que 
tenemos los barrios más limpios por el uso de los 
contenedores y por supuesto sin hacer mención a que el 
municipio se está capitalizando, algo que no ocurría hace 
más de 20 años. 

Existe ahora la posibilidad de acceder a un crédito de 
24 millones de pesos de similares características que el 
anterior, y que va a capitalizar aún más la Municipalidad y 
beneficiar al vecino. El crédito, como se dice comúnmente, 
se paga solo. Y eso está demostrado. En la convicción de 
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que no debe haber otro interés para el funcionario que el 
beneficio del ciudadano, es que hoy mismo presento  un 
proyecto sobre este crédito en este Concejo Deliberante, 
detallando claramente el destino de los fondos, que no es 
otro que el que piden los vecinos: más camiones, más 
contenedores, más maquinaria, más luminaria led para 
calles y plazas, y  finalmente, más ahorro y mejores  
servicios para los vecinos de la Ciudad de San Juan. 

Estoy seguro que las necesidades, los proyectos y los 
requerimientos de los ciudadanos no tienen parcialidad 
política. Como lo estoy de que desde este Municipio 
propiciamos la participación ciudadana y el gobierno abierto. 
Pero también es cierto y tengo bien claro que  la “sensibilidad 
e imaginación es base para ver. Ver base para apreciar. 
Apreciar base para resolver, y Resolver base para Actuar”. 

Confío como representante del Poder Ejecutivo el 
haber sido lo suficientemente claro y estoy seguro que este 
Cuerpo Deliberante apoyará la idea de que juntos podemos 
mejorar la calidad de vida de cada uno de los vecinos de la 
Capital. Ese es el principal objetivo de nuestro paso por la 
Municipalidad de la Ciudad de San Juan. 

Quiero agradecer a mi familia, a cada uno de los 
trabajadores municipales, a los funcionarios, a las Uniones 
Vecinales, a los gremios, a este Concejo Deliberante, a los 
funcionarios provinciales, en cabeza del Gobernador Dr. 
Sergio Uñac, pero principalmente a los vecinos. 

Es nuestro compromiso seguir trabajando fuertemente 
para que esta Capital siga creciendo. 

Estamos mejorando los servicios. Estamos haciendo 
obras. Estamos en cada calle. Estamos en cada Barrio. 
Estamos con usted. Estamos con vos.  
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 Porque cuando decimos Estamos es porque queremos 
que el vecino sienta que Estamos presente, sepa que 
Estamos cerca, y que en adelante queremos seguir 
compartiendo con el vecino, recibiendo su aporte crítico y 
constructivo, latiendo a la par de todos los corazones, 
propiciando la vida y el compromiso, para decir todos los 
días y a toda hora… ESTAMOS!!! 

Muchas gracias y que sea un gran año para todos.  

 


